

専攻	総合工学	学籍番号	857151	指導教官氏名 高木 章二 助教授
申請者氏名	武 偉			

## 論 文 要 旨

論文題目	離散時間適応制御系の設計法とその応用
------	--------------------

(要旨 1,200 字以内)

適応制御はパラメータが未知である、あるいは動特性が時間的に変動するような制御対象にも有効であるため注目されており、研究が盛んに行われてきた。1980年代の初めに、長年にわたって未解決であった適応制御系の大域的漸近安定性の問題が解決され、理論上では一応の完成をみた。

しかし、理論上で完成した適応制御を実システムに応用する場合にはいくつかの問題がある。複雑な制御演算を処理するためには離散時間形式の適応制御が望まれる。しかし、零次ホールドを前置して制御対象を離散化すると、サンプリング周期が短い場合、離散時間モデルは非最小位相系となる場合が多い。この場合には、制御量を目標値に漸近的に一致させる形の代表的な適応制御は応用することができない。したがって、非最小位相系を対象とした適応制御系を構成することが必要である。これが第一の問題である。

第二に、比較的複雑なアルゴリズムをもつ適応制御ではその計算量が問題となる。適応制御の全計算量の大部分を占めるオンライン同定における計算量は制御系の未知パラメータ数の二乗に比例する。したがって、速い応答が要求されるサーボ系ではその未知パラメータ数を可能な限り少なくすることが重要である。

第三に、未知外乱が存在する制御対象では通常の適応制御を用いると、制御目的は達成されず、ときにはシステムが発散してしまうことも起こり得る。したがって未知外乱を考慮した適応制御系を構成することは重要である。

5 本研究では、ロボットマニピュレータおよび空気圧サーボ系の位置制御と軌道制御において離散時間適応制御を実施する際に生ずる上述の第一および第二の問題に関して検討し、これに対処しうる適応制御系の構成法を提案した。提案した手法により構成された適応制御系が大域漸近安定であることを証明した。さらに、提案した構成法の有効性をシミュレーションおよび実験により検討した。なお、本研究で提案された制御手法はロボットおよび空気圧サーボ系以外の多くのサーボ問題に容易に拡張することができる。

10 15 第三の問題に関しては未知外乱が存在する一般的な形をもつ最小位相線形離散時間系を対象に選んで検討を行い、未知外乱を考慮した適応制御系の一構成法を提案した。構成された制御系の漸近安定性を証明した上で、その有効性をシミュレーションにより検討した。

20